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Беларусь и Россия являются наиболее близкими союзниками и стратегическими партнерами. 

На протяжении двадцати пяти лет Минск и Москва активно участвуют в постсоветской 

интеграции. Именно наши страны достигли наибольшего успеха на пути сближения. 

Цель статьи – рассмотреть взгляды российских политических кругов и экспертного сообщества 

на проблему сближения России и Беларуси. 

Материал и методы. Исследование базируется на информационных и аналитических 

материалах, содержащих мнения представителей российского истеблишмента и экспертных 

кругов относительно путей интеграции России и Беларуси. В процессе работы использовались 

общенаучные и специальные методы. 

Результаты и их обсуждение. Двадцатилетний период создания Союзного государства 

продемонстрировал как успехи и достижения в развитии российско-белорусской интеграции, так 

обнажил и существенные проблемы, обусловленные разным видением сторонами процесса 

построения данного интеграционного проекта. Однако ни Москва, ни Минск не спешат 

отказываться от дальнейшего сближения друг с другом, что стимулирует дискуссии относительно 

путей и перспектив российско-белорусских отношений. В последнее время в политическом 

дискурсе РФ активно обсуждается вопрос вероятности «поглощения» Беларуси Россией. На 

повестке дня он появился в связи с изменением геополитической ситуации в регионе и возникшей 

«проблемой 2024 года». Большинство сторонников сценария «поглощения» представлено 

антипутинскими политическими силами. Официальный Кремль категорически отрицает наличие 

подобных планов. Подавляющая часть российских политических и экспертных кругов также 

указывает на незаинтересованность РФ в «аннексии» Беларуси. 

Заключение. В российском политическом дискурсе представлены различные подходы к 

развитию дальнейшей интеграции между Россией и Беларусью. На имеющиеся оценки оказывают 

влияние как внутриполитические, так и внешнеполитические факторы. Сценарии вероятного 

«поглощения», как правило, выдвигаются противниками Кремля и равноправного взаимодействия 

двух стран. Российское руководство и его сторонники опровергают подобные планы, считая их 

несовместимыми с внешнеполитической линией поведения РФ. 
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Belarus and Russia are closest allies and strategic partners. Over twenty five years Minsk and Moscow 

have been participating in the post-Soviet integration. Our countries have been most success-ful in 

rapprochement.  

The purpose of the article is to consider points of view of Russian political circles as well as those of 

the expert community on the issue of Russia’ and Belarus’ rapprochement.  

Material and methods.  The study is based on information and analytical materials which contain 

points of view  of Russian establishment and expert circles concerning ways of the integration of Russia 

and Belarus. General scientific and special research methods were used in the course of the work. 

Findings and their discussion. The twenty year period of creating the Union State has demonstrat-ed 

both success and achievements in the development of the Russian-Belarusian integration; it also disclosed 

the existing problems conditioned by the sides’ different vision of the process of building this integration 

project. However, neither Moscow nor Minsk wants to reject further rapprochement, which stimulates 



discussions regarding ways and prospects of Russian-Belarusian relations. Recently in the Russian 

political discourse the issue of the possibility of Russia’s “absorption” of Belarus has been actively 

discussed. It has been included into the agenda due to the changes in the geopolitical situation in the 

region and   the emergence of “the 2024 problem”. Most of the “absorption” scenario supporters are 

presented by anti-Putin political forces. The official Kremlin rejects categorically the presence of such 

plans. The overwhelming majority of Russian political and expert circles also stress the absence of 

Russia’s interest in “annexing” Belarus.  

Conclusion. Different approaches to the development of further integration between Russia and 

Belarus are represented in the Russian political discourse. Both inner and outer political factors influ-ence 

the available assessments. The possible “absorption” scenarios are put forward as a rule by the opponents 

of the Kremlin and the equal interaction of the two countries. Russian leadership and their supporters 

disprove such plans and consider them to go counter the foreign policy behavior line of the Russian 

Federation.  
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